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Цена в условиях рынка фор-
мируется под воздействи-
ем спроса и предложения.

Причем если спрос - это, как
правило, краткосрочное влия-
ние на цены, то изменения в за-
тратах со стороны предложе-
ния вызывают долгосрочные
ценовые тенденции.

Если говорить о современных
условиях формирования цен в
мире, то мы видим присутствие
и тех, и других факторов. На це-
ны влияет все - военные дейст-
вия в Ираке, смерч у берегов
Америки, длительная засуха в
Африке. Все это приводит к то-
му, что меняется соотношение
спроса и предложения - нефти,
кофе или бананов. И, разумеет-
ся, вызывает повышение цен. 

Могут быть аналогичные фак-
торы и на стороне спроса. Ска-

жем, какие-то экстренные закуп-
ки, ставшие следствием неуро-
жая. Или, например, Китай ре-
шил резко увеличить свои про-
довольственные запасы в связи
с предстоящими Олимпийскими
играми. Свою роль могут сыг-
рать и некоторые другие факто-
ры. Все это вызывает изменения
в соотношении спроса и предло-
жения и, соответственно, в ценах
мирового рынка. 

Насколько связаны нацио-
нальные и мировые цены? Связь
эта может быть разной. В совет-
ской экономике она была доста-
точно опосредованной. У нас су-
ществовала собственная замкну-
тая ценовая система. Теперь, по
мере того как мы оказываемся
втянутыми в мировое хозяйство,
связь эта становится все более
тесной. 

Наблюдающийся в мире рост
цен на нефть тоже не может не
влиять на нашу внутреннюю
экономику и наши внутренние
цены. Но насколько обязательно
равнение внутренних цен на ми-
ровые - это вопрос, который не
имеет однозначного ответа. 

Есть страны, где считают, что
экономика должна быть откры-
той и это позволит выйти на эф-
фективные внешнеторговые по-
токи. Но существует и противопо-
ложный подход со стороны тех
государств, которые считают, что
в определенных условиях эконо-
мический протекционизм оправ-
дан. Он позволяет защитить на-
циональную экономику, решить
внутренние проблемы. Напри-
мер, проблемы роста ВВП или
преодоления безработицы не мо-
гут быть решены за счет импорта.
Они решаются только за счет ро-
ста внутреннего производства. И
в этих условиях определенный
протекционизм в отношении соб-
ственного товаропроизводителя
оправдан. Соответственно, тогда
появляется и дополнительный
рычаг влияния на цены.

Скажем, в большинстве араб-
ских стран внутренние цены го-

раздо ниже, чем на мировом
рынке. Особенно на бензин. Это
результат проводимой государ-
ством политики, когда главенст-
вует принцип: то, что дешево до-
стается, не должно для своего
населения стоить дорого. А уро-
вень цены на бензин влияет и на
все остальные цены. Транспорт-
ная составляющая в ценовых
показателях в результате не
столь уж велика. Кроме того,
доходы, которые в арабских
странах получают от продажи
нефти на мировом рынке, в зна-
чительной мере идут на укреп-
ление национальной экономики,
рост благосостояния и уровня
жизни. 

Есть и другой вариант ис-
пользования результатов повы-
шения цены на нефть. В частно-
сти, в Норвегии дополнитель-
ные средства, полученные за
счет продажи «черного золота»,
идут в стабилизационный фонд.

Какой из этих вариантов
предпочтительнее, какой боль-
ше отвечает национальным ин-
тересам - тоже, в общем-то, во-
прос. То, что мы вкладываем
средства, полученные от прода-
жи нефти, в ценные бумаги Сое-
диненных Штатов, только уси-
ливает нашу зависимость от со-
стояния американской экономи-

ки. А его блестящим не назо-
вешь. И вряд ли этот путь мож-
но считать сегодня оптималь-
ным. 

С этой точки зрения полити-
ка, проводимая арабскими стра-
нами, пожалуй, больше отвечает
интересам собственного народа.
К тому же в большинстве из них
инфляционные показатели куда
благоприятнее, чем у нас. И ни-
каких секретов тут нет. Допол-
нительные средства там не про-
сто впрыскивают в националь-
ную экономику, а прежде всего
стараются направлять на созда-
ние технологической инфра-
структуры, строительство новых
дорог, мостов и т.д. Междуна-
родный опыт учит, что если
деньги пойдут не на «проеда-
ние», а на преодоление кризис-
ных явлений, всплеска инфля-
ции не будет. 

Политика ВТО отвечает преж-
де всего интересам развитых
стран, которые проповедуют
идею либерализации внешней
торговли. Снятие различных
барьеров на пути движения то-
варов, с их точки зрения, позво-
ляет выйти на оптимизацию
внешних торговых потоков и по-
лучить максимум выгоды. 

Нам в этом плане тоже надо
быть очень осторожными. То,

что мы, взяв курс на вступление
во ВТО, не бросились сломя го-
лову на решение этой задачи,
безусловно, наш плюс. Это поз-
воляет подтянуть нашу экономи-
ку до того уровня, когда вступле-
ние во Всемирную торговую ор-
ганизацию станет для нас более
мягким. И в какой-то мере поз-
волит защитить отечественного
товаропроизводителя. Ибо не-
минуемое требование при вступ-
лении в ВТО - это снятие или су-
щественное уменьшение барье-
ров на пути движения товара,
свободный приток в страну им-
порта и т.д. Это, безусловно, на-
сытит рынок, приведет к сдер-
живанию роста цен, а то и суще-
ственному удешевлению целой
группы товаров. Но это может
иметь и весьма пагубные пос-
ледствия для отечественных
производителей. 

Так что у ВТО - две стороны
медали. С одной стороны какие-
то плюсы, с другой - достаточно
серьезные минусы. Поэтому
здесь требуется взвешенный
подход. Хуже было бы, если бы
мы безоглядно согласились сра-
зу на все, что от нас требуют. То-
гда россияне столкнулись бы с
еще большими проблемами,
чем нынешний рост цен на про-
довольствие.

Елена ГЛАЗОВА,
старший научный сотрудник
Института мировой экономики и
международных отношений РАН

Среди причин осеннего всплеска
цен в России называют как поли-
тические, так и экономические

факторы. Однако их трудно разорвать.
Просто появилась возможность ис-
пользовать экономическую ситуацию в
политических целях. Особенно накану-
не выборов.

Мировой рынок действительно пока-
зал тенденцию к росту цен по отдель-
ным видам продовольствия. Хотя ниче-
го экстраординарного здесь нет. Прои-
зошло обычное конъюнктурное повы-
шение цен, какое бывало уже не раз.
Если подсолнечное масло в Роттерда-
ме с марта по сентябрь выросло с 750-
800 долларов до 1200-1300 долларов
за тонну, то это, конечно, достаточно
большой рост. Но такие страны, как
Россия, не должны в решающей степе-
ни зависеть от колебания мировых цен.
Они обязаны решать продовольствен-
ные проблемы в основном за счет соб-
ственных ресурсов. Ибо это проблемы
национальной безопасности. 

Дело здесь, по большому счету, не в
политических или экономических при-
чинах. А в том, что государство наше,
увы, оказалось не готово к тому, что
это произойдет. Похоже, оно даже не
задумывалось, что такое может быть.
Хотя ученые постоянно предупрежда-
ли, что отсутствие политики цен приве-
дет к серьезным проблемам экономи-
ческого и политического свойства. 

Когда осуществлялась гайдаровская
«реформа», цены были отпущены в
свободное плавание. Хотя до этого они

в течение нескольких десятилетий пра-
ктически не менялись. Расчет на то, что
рынок создастся сам собой и создаст
рыночные цены, был не просто иллю-
зией. Это было преступлением, привед-
шим к тяжелейшим для страны послед-
ствиям. 

Когда цены сорвались с якорей, на-
чалось нечто невообразимое. В 1992-м,
если помните, они увеличились сразу в
26 раз! Дальше все развивалось так же
стихийно. В результате полноценный
рынок у нас не создан до сих пор. Хотя
официально мы и считаемся страной с
рыночной экономикой.

Думали, что стихийно создавшийся
рынок сформирует и устойчивые, опти-
мальные пропорции цен. На самом деле
не произошло ни того, ни другого. Сам
Гайдар расписался в собственном бес-
силии, сказав как-то, что на создание
рыночных институтов нужны столетия.

Если бы реформы действительно
были направлены не на разрушение на-

циональной экономики (во что они в
результате вылились), а на ее укрепле-
ние, результат мог быть и иным. В
1990-е годы мы написали кучу матери-
алов на эту тему, ратуя за постепенное,
аккуратное вхождение в рынок, созда-
ние рыночных условий. Но надо пони-
мать, что ни одна страна не функцио-
нирует на чисто рыночных механизмах.

На днях Христенко говорил о свобод-
ных ценах на электроэнергию. Но это же
повторение в 2010 году... 1992 года.
Еще одна иллюзия. При этом сам Хри-
стенко утверждает, что, отдавая частни-
ку тарифы на электроэнергию, мы, по
сути, даем ему в руки монополию. Поче-
му-то в экономическом блоке прави-
тельства не видят разницы между част-
ной и государственной монополией. 

Кроме того, создается безумно
сложная система. Даже экономисту
трудно разобраться во всех этих гене-
рирующих и распределяющих сетях,
участии в них государства и т.п. А как

уж всей этой конструкцией управлять,
просто не знаю. Но одно знаю точно:
киловатт у частника будет только доро-
жать. Боюсь, после этого нынешние
инфляционные показатели покажутся
цветочками...

Еще Аристотель почти 2,5 тысячи
лет назад говорил, что есть экономия -
домостроительство, деятельность, на-
правленная на то, чтобы создать рабо-
тающее хозяйство - будь то страна или
семья, неважно. И есть хрематистика -
когда та же хозяйственная деятель-
ность используется исключительно для
получения барыша. Хотя, конечно же,
для того, чтобы повысить эффектив-
ность этого хозяйства, можно исполь-
зовать страсть к деньгам. И ее исполь-
зуют на полную катушку. Она и дает
нам такие уродливые результаты. Толь-
ко и всего.

Власти сегодня вроде бы пытаются
бороться с ростом цен. Но с этим нель-
зя бороться спорадически. Должна
быть четкая, продуманная система мер.
Такой системы все еще нет. По не-
скольким причинам.

Во-первых, сама по себе структура
народного хозяйства досталась нам от
СССР весьма специфическая. Во-вто-
рых, созданная сегодня система товар-
но-денежных отношений насквозь кор-
румпирована и монополизирована раз-
личными структурами.

Рыночная экономика на Западе дос-
таточно долго привыкала к таким ве-
щам, отрабатывала их в законодатель-
ном порядке. Там создана серьезная
юридическая база, связанная с процес-
сами ценообразования. А у нас создать
ее даже не пытаются. 

Вот и получается, что в ценах на це-
лый ряд продуктов у нас присутствует
немереная доля посредников. (По отче-
там Росстата, у производителей моло-
ко до недавнего времени стоило 5-6
рублей за литр, на прилавках же оно
было по 20-25 рублей, а теперь и того
больше). 

Обиднее всего, что все это было из-
вестно заранее. Но в России любят на-
ступать на грабли. Делать то, что нель-
зя делать категорически.

Вот почему ни на секунду нельзя за-
бывать об экономической, в частности
продовольственной, безопасности.
Как ее обеспечивать? Прежде всего
путем приоритетного развития сель-
ского хозяйства, всемерной поддерж-
ки отечественного производителя, со-
здания первоклассной пищевой про-
мышленности, сдерживания аппети-
тов посреднических фирм. Только при
таком государственном подходе будет
возможно предупреждать всплеск цен
на то же подсолнечное масло или сыр.
Пока мы не встанем на эти позиции,
ничего у нас не получится.

Михаил ГЕЛЬВАНОВСКИЙ,
генеральный директор Национального
института развития отделения
общественных наук РАН

МЕЖДУ ЭКОНОМИЕЙ И ХРЕМАТИСТИКОЙ

До недавнего времени проб-
лема энергодефицита
большинству жителей Мо-

сквы казалась чем-то весьма ту-
манным. И только последние
год-другой о ней заставили все-
рьез задуматься введенные
энергетиками ограничения по-
требления.

Столица стала энергодефи-
цитным регионом. Не потому
только, что не хватает мощно-
стей. Энергодефицит, с которым
реально сталкиваются и сами
москвичи, и городское хозяйст-
во Москвы, вызван также и неза-
конными подключениями к
энергосетям. Проще говоря,
энергетическим воровством. Мы
постоянно говорим о спровоци-
рованных им энергопотерях.
Здесь наблюдается, по выраже-
нию мэра столицы Юрия Лужко-
ва, «настоящий вандализм», ре-

зультат которого - колоссальный
ущерб для города.

Особенно усердствуют в этом
«вандализме» строительные
компании и мелкие торговые
точки. Впрочем, не только они. К
энергосистеме часто незаконно
подключаются игровые залы и
другие развлекательные заведе-
ния. Среди электроворов также
достаточно большое количество
объектов сферы услуг, произ-
водственных предприятий.

Такие подключения, давно
ставшие рядовым явлением, как
правило, не подвержены никако-
му учету. У столицы каждый ки-
ловатт на счету, а столичная
энергосистема теряет из-за них
огромное количество электро-
энергии. Бывает, конечно, что
оплата за нее идет, но расходует-
ся куда большее количество
электроэнергии, чем оплачено.

Чаще же эта электроэнергия во-
обще не оплачивается. При этом
идет не только элементарное во-
ровство электроэнергии, но и ее
расточительный расход. Ведь
многочисленные обогреватели
тысяч потребителей, незаконно
присоединившихся к энергосе-
тям, по сути, отапливают улицу.
В зиму эти мелкие мобильные
«точки» суммарно съедают во-
истину бешеный объем дармо-
вой энергии.

Там, где электроворы в бары-
шах, все остальные, само собой
разумеется, внакладе. От неза-
конных подключений, конечно
же, страдают все. Страдают про-
сто москвичи. Департамент топ-
ливно-энергетического хозяйст-
ва города, Мосэнерго, другие
энергоснабжающие организации
получают немало жалоб от насе-
ления по этому поводу. Страда-
ют и честные крупные потреби-
тели – юридические лица. Это
ведь их касаются вводимые
энергетиками ограничения.
Страдает, наконец, и вся энерго-
система. Частые перегрузки в
ней, аварийные отключения –
это результат деятельности и
растущего числа электроворов.
Энергосистема Москвы сейчас

просто не справляется с их рас-
тущим неоплаченным потребле-
нием. С другой стороны, средст-
ва не поступают в энергетиче-
ские компании и не используют-
ся для развития сетей. Наруша-
ется техника безопасности, соз-
даются аварийные ситуации. Из-
лишне говорить, что все это чре-
вато самыми плачевными пос-
ледствиями.

Что же делать, чтобы энерго-
система не теряла ни драгоцен-
ные киловатты, ни весьма значи-
тельные средства? Ответ напра-
шивается сам собой: надо, оче-
видно, активно взяться за то,
чтобы всю потребляемую в горо-
де электроэнергию взять под са-
мый жесткий контроль. И преж-
де всего это относится к элект-
роворам - тем, кто, не имея дого-
воров с энергетиками, несанкци-
онированно подключается к го-
родским энергосетям, отапливая
за счет города свои продуктовые
палатки, строительные вагончи-
ки, игровые залы.

Иное дело, кому заниматься
таким контролем? Милиции?
ДЕЗам? Мосэнерго? Департа-
менту топливно-энергетического
хозяйства? Но у каждой из пере-
численных структур свои про-
фессиональные задачи и добав-
лять к ним еще одну, весьма спе-
цифическую – борьбу с электри-

ческим мошенничеством - и
сложно, и дорого. Ах да, каза-
лось бы, все-таки существует
суд. Есть ведь Уголовный кодекс,
одна из статей которого преду-
сматривает за кражу электро-
энергии либо два года тюрьмы,
либо 120-180 часов исправи-
тельных работ. Но судебные раз-
бирательства с хитрыми элект-
роворами – явление крайне ред-
кое. По свидетельству энергети-
ков, без проблем обнаружить
удается только самые топорные
случаи электроворовства (типа
лишнего провода на столбе на-
пряжения). За изворотливыми
же мошенниками приходится
долго охотиться, чтобы можно
было привлечь их через суд к от-
ветственности. Не случайно, на-
верное, за последние пять лет за
энерговоровство был осужден
(да и то условно) лишь один жи-
тель Подмосковья!

Говорит все это, по всей види-
мости, об одном: поиском элект-
роворов, борьбой с энергомо-
шенничеством должна зани-
маться специализированная
структура - энергетический над-
зор. Идея ее создания, принад-
лежащая комиссии Мосгордумы
по городскому хозяйству и жи-
лищной политике в лице ее
председателя Степана Орлова,
поддержана правительством

столицы и мэром Москвы. В чем
суть этой идеи? Предлагается
создание городской инспекции
энергетического надзора, кото-
рая, будучи вооружена необхо-
димой нормативной базой,
должна контролировать потреб-
ление и использование всей
электроэнергии в городе. Ин-
спекция будет отслеживать нару-
шения и в этой области, выяв-
лять случаи несанкционирован-
ного подключения. При необхо-
димости, имея нормативную ба-
зу, инспекция сможет принимать
решения по привлечению к серь-
езной административной ответ-
ственности лиц (юридических и
физических), которые само-
вольно подключаются к столич-
ным энергоносителям. Инспек-
ция будет не только выявлять, но
и штрафовать нарушителей.

Сможет ли новый контролиру-
ющий орган эффективно орга-
низовать энергетический над-
зор? Думается, сможет. При од-
ном условии - это должен быть
самостоятельный контрольный
орган энергетического надзора,
в состав которого войдут пред-
ставители всех структур, реаль-
но заинтересованных в контроле
за энергосбережением. Тогда-то
ни одно несанкционированное
подключение не останется без-
наказанным.

Валерий СКОБИНОВ,
заместитель председателя
комиссии Мосгордумы по
городскому хозяйству и
жилищной политике

КТО ПОЙМАЕТ ЭЛЕКТРОВОРА

СЕМЬ РАЗ ОТСЧИТАЙ...
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СЛУХИ О РОСТЕ ЦЕН ВЫГОДНЫ
ТЕМ, КТО В ТАКОМ РОСТЕ

ЗАИНТЕРЕСОВАН: ЧЕМ ВЫШЕ
АЖИОТАЖ, ТЕМ ВЫШЕ ИХ ДОХОДЫ
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